

REUNIÃO: 2ª Assembléa Ordinária

DATA: 07/05/2010

LOCAL: Auditório do Centro de Visitantes do Parque Nacional do Itatiaia

INÍCIO: 14:00h

TÉRMINO: 17:00h

PRESIDENTE: Walter Behr

VICE-PRESIDENTE: Luis Sérgio Sarahyba

SECRETÁRIA EXECUTIVA: Flávia Cristina de Almeida Cordovil Pires

VICE-SECRETARIA EXECUTIVA: Vera Lúcia Teixeira

## 1. PARTICIPANTES

### 1.1. PRESENTES

Entidades	Conselheiro (a)	Contato
1) Associação dos Amigos de Itatiaia – A.A.I	Igold Isnoch	
2- Associação dos Amigos, Vizinhos e Moradores da Serra Negra	Valderi Pena de Carvalho	TEL.99-890433
3- Associação Educacional Dom Bosco - AEDB	Alice Kulina Simo Esteves	<a href="mailto:car@aedb.br">car@aedb.br</a>
	Nilza Magalhães Macario	
4- Assoc dos Guias de Turismo, Condutores de Visitantes e Monitores Ambientais das Agulhas Negras - AGUIMAN	Celia Vieira	<a href="mailto:aguimanguias@yahoo.com.br">aguimanguias@yahoo.com.br</a>
5- Associação de Artesãos Macaco Arterio de Itatiaia	Ivo Tavares	
6-Centro de Recuperação de Itatiaia - CRI	Marcílio Lisboa Moreira	<a href="mailto:marciliomoreira@yahoo.com.br">marciliomoreira@yahoo.com.br</a>
7-Comitê para Integração da Bacia do Rio Paraíba do Sul - CEIVAP	Vera Lúcia Teixeira	<a href="mailto:veluciateixeira@yahoo.com.br">veluciateixeira@yahoo.com.br</a>
8-Crescente Fértil - Projetos Ambientais, Culturais e de Comunicação	Luis Felipe Cesar	<a href="mailto:lfcesar@terra.com.br">lfcesar@terra.com.br</a>
9-Federação de Esportes de Montanha do Estado do Rio de Janeiro - FEMERJ	Edson Ferreira Santiago	<a href="mailto:efsantiago@superonda.com.br">efsantiago@superonda.com.br</a>
10-Federação de Montanhismo do Estado de São Paulo - FEMESP	Edson Ferreira Santiago	<a href="mailto:efsantiago@superonda.com.br">efsantiago@superonda.com.br</a>
11-Grupo Excursionista Agulhas Negras - GEAN	Maria de Fátima Chaves	<a href="mailto:fatima@superonda.com.br">fatima@superonda.com.br</a>

12-Indústrias Nucleares do Brasil - INB	Flávia Cristina de A.C.Pires	flaviapaisagem@yahoo.com.br
13-Instituto de Pesquisa Jardim Botânico do Rio de Janeiro - JBRJ	Anibal Alves	Anibal@jbrj.gov.br
14-Parque Nacional do Itatiaia - PNI	Walter Behr	walter.behr@icmbio.gov.br
	Luis Sergio Sarahyba	sarahyba@ymail.com.br
15-Prefeitura Municipal de Itamonte	Isabel de Andrade Pinto	agricultura@itamonte.mg.gov.br
16-Academia Militar das Agulhas Negras - AMAN	Urubatã Gama	urubata@uol.com.br
17-Prefeitura Municipal de Resende – AMAR	Adriana dos Santos Souza	Adrianacrear@hotmail.com.br
18-Prefeitura Municipal de Itatiaia	Domingos Andrade Baumgratz	dombaumgratz@gmail.com
19-Universidade Federal de Juiz de Fora - UFJF	Fábio José Martins de Lima	fabio.lima@ufjf.edu.br
<b>Convidados</b>	<b>Instituição</b>	<b>Contato</b>
1-Maurício Clouzet		
2-Márcio Luis Q. Gonçalves	PNI	
3-Rodrigo Giovanetti	Coordenador da CTME	rodrigo.giovanetti@hotmail.com
4-Elisabete Hulgado	PNI	

### 1.2. AUSENTES JUSTIFICADOS

Entidades	Conselheiro(a)	Contato
1- Instituto Estadual de Florestas - IEF / MG	Solange Lemgruber Boechat	solange.boechat@maioambient
20-Área de Proteção Ambiental da Serra da Mantiqueira - APASM	Soraya Fernandes Martins	sorayajmartins@gmail.com

### 1.3. AUSENTES NÃO JUSTIFICADOS

Entidades	Conselheiro(a)	Contato
1-Alecrim Cultura & Saúde	Paula Vergne Fernandes	paulavergne@uol.com.br
2- Associação de Hotéis, Restaurantes e Similares de Itatiaia - AHRSI	Frederico Haroldo Simon	haroldosimon@yahoo.com.br
3- Instituto Estadual de Florestas - IEF / MG	Solange Lemgruber Boechat	solange.boechat@maioambient
4-Prefeitura Municipal de Queluz	Alexandre H.A. Bevilaqua	srqueluz@bol.com.br
5- Instituto Estadual do Ambiente - INEA	Michel Bastos Silva	micbastoss@yahoo.com.br
6- Prefeitura Municipal de Bocaina de Minas	Alfredo Carvalho	

## 2. EXPEDIENTE

## 2.1. REUNIÕES

A próxima reunião, assembléa extraordinária, do Conselho foi agendada para o dia 14 de maio de 2010, às 14:00h no Auditório do Centro de Visitantes do PNI. Foi agendada também uma assembléa extraordinária para o dia 12 de junho quando acontecerá a renovação do Conselho.

## 2.2. MATERIAIS DISTRIBUÍDOS AOS PRESENTES

Distribuiu-se aos presentes a pauta da reunião e uma avaliação da reunião para ser preenchida.

---

## 3. ASSUNTOS TRATADOS

### 3.1. ABERTURA

O Sr Walter Behr, Presidente do CCPNI, saudou os presentes, e pediu os novatos que se apresentassem. Feitas as apresentações deu-se aberta a reunião.

### 3.2. ACORDO DE CONVIVÊNCIA

A Sra. Vera apresentou a proposta da Coordenação do CCPNI (anexo1) para um acordo de convivência e orientação da reunião e cumprimento da pauta. O acordo foi aprovado com alteração na disposição das perguntas ficando decidido que as mesmas ocorreriam logo após as apresentações das questões.

### 3.3. APROVAÇÃO DA ATA

Seguiu-se para a aprovação da ata. O Sr. Santiago sugeriu uma alteração na fala do Sr. Rodrigo. Como o Sr. Rodrigo não estava presente a plenária decidiu aprovar a ata no final da reunião dando tempo para o Rodrigo chegar.

Quando o Sr. Rodrigo chegou a plenária retomou a discussão. Depois da supressão de uma parte do texto no item 3.8 a ata foi aprovada por aclamação.

### 3.4. APRESENTAÇÃO DA PROPOSTA DE RENOVAÇÃO DO CCPNI

A Sra. Flávia apresentou um quadro com as instituições integrantes do CCPNI que manifestaram interesse em continuar no conselho e também as vagas existentes. Informou ainda que as instituições; Pró-Natura, MAUATUR, ACVM e AMA10 se candidataram a ingressar no conselho.

O Sr. Walter sugeriu a data do dia 12 de junho, antevéspera do aniversário do PNI, para a Assembléa Extraordinária de renovação do CCPNI e que novas instituições ainda poderão se candidatar (com a requerida documentação) até o dia 31 de maio de 2010. As propostas foram aceitas por unanimidade.

## 2.5 INFORMES DA CÂMARA TÉCNICA DE MONTANHISMO E ECOTURISMO

O Sr. Rodrigo fez uma apresentação das atividades da CTME (anexo 2). Entregou uma carta ao Conselho pedindo informações sobre o projeto trilhas, realizado pela INB. A Sra. Flávia informou que tal projeto esta sendo apreciado no departamento jurídico da empresa, que irá elaborar um termo de doação e assim que este for concluído o projeto será entregue ao PNI. A respeito da reabertura da travessia Rebouças – Mauá, o Sr Rodrigo informou que nos dias 19 e 20 de abril foi realizado o

primeiro reconhecimento para verificação das necessidades em limpeza e balizamento; que nos dias 12 e 13 de maio será iniciada a limpeza num trecho, havendo a necessidade do Parque fornecer um funcionário portando uma roçadeira. O Maj Urubatã informou que a AMAN poderia fornecer este apoio, ficando os acertos para serem feitos diretamente com o Coordenador da CTME. A respeito da colocação da sinalização no Planalto, os representantes do CRI e da Prefeitura de Itamonte informaram que poderiam vir a auxiliar com a cessão dos suportes em madeira, ficando os acertos para serem feitos diretamente com o Coordenador da CTME. A respeito da recuperação emergencial no trecho da estrada entre o Posto Marcão e o Abrigo Rebouças, alguns representantes da CTME irão junto com a equipe da AMAN ao Planalto, no dia 26 de maio, para verificarem o que poderá ser feito. Sobre a recuperação emergencial do Abrigo Massena, o Sr Rodrigo informou que nada evoluiu, pois não há material.

## **2.6. ATUALIZAÇÃO DO PLANO DE MANEJO**

O Sr Walter Behr, informou que para o Plano de Manejo o PNI esta aguardando a efetivação de um termo de parceria com; ICMBio, INEA e FUNBIO. Mas, que o ICMBio esta em greve o que tal situação foge a governança da direção do PNI. A plenária não manifestou perguntas.

## **3.7. LANÇAMENTO DOS EDITAIS DE CONCESSÃO DE SERVIÇOS NO PNI.**

Quanto às concessões de serviços, o Sr. Walter disse que os detalhes estão nos editais e que os mesmos foram enviados aos conselheiros e que a data prevista para o inicio da licitação é dia 24 de maio.

O Sr. Edson Santiago questionou as datas mostradas no edital, pois, as mesmas não conferem com as datas divulgadas para pratica das ações, informando que no edital da parte alta há duas datas para a entrega do envelope 1. Perguntou, ainda, se será nos dias 19, 10 ou 24 que haverá a abertura dos envelopes para saber quem serão os concorrentes e se estão aptos a concorrer. Depois haverá a abertura do segundo envelope que trata dos valores conforme o edital. O Sr Santiago pediu confirmação de que será um ato aberto ao público, conforme consta do edital.

O Sr, Walter disse que os detalhes do procedimento esta sob a gestão do coordenador da unidade administrativa, mas que verificará a dúvida em relação às datas e confirmando que os interessados poderão assistir à abertura das propostas.

O Sr. Felipe disse que estes esclarecimentos devem ser dados o mais rápido possível, pois, em seu entender o Conselho deverá se posicionar a respeito.

O Sr. Domingos lembrou que falhas nos editais podem impugnar o processo licitatório e, portanto, devem ser ajustadas a tempo.

## **3.8. GRUPO DE IMPULSÃO DA MONITORIA**

O Sr, Walter informou que houve um prazo para seleção dos candidatos e que por ora se procede à seleção dos currículos para a escolha do coordenador do grupo. Não houve perguntas.

## **3.9. AÇÃO CONTRA O ICMBIO PARA A REVOGAÇÃO DO DECRETO DE AMPLIAÇÃO DO PNI**

O Sr. Walter falou que no dia 11 de 01 a AAI entrou com uma ação contra o ICMBio e a UNIÃO pedindo a revogação do decreto de ampliação do Parque e se isso acontecer

pode-se perder dois terços da área do Parque. Apresentou ao Conselho uma *moção* de apóio a integridade do Parque e não revogação do decreto, para que ser apreciada pelo CCCPNI e encaminhada ao juiz do caso. A Sra. Vera fez a leitura da *moção*.

O Sr. Domingos perguntou se a plenária tinha o conhecimento da jurisprudência deste assunto no Sul do País. Disse, ainda, que a PMI não deseja brigar com a gestão do Parque e com o CCPNI. Mas manifestou-se contra a falta de cumprimento da Lei, observada nas questões das Unidades de Conservação. Disse ainda que o Decreto não foi cumprido que a questão não é ambiental é sim fundiária. O Sr. Domingos lembrou da relevância da questão e que os conselheiros precisam conhecer os assuntos tratados. Disse também que em sua opinião o CCPNI não conhece bem a situação.

O Sr. Felipe disse que apóia a *moção* mas que alguns detalhes como o tamanho da área do PNI precisariam ser ajustados.

O Sr. Maurício, morador do parque, disse que aqueles que não estão envolvidos podem não ter uma leitura correta da situação. *Uma coisa é você decretar outra e pagar e resolver a situação* e que este conflito deve ser construtivo e demandar ao Governo uma ação mais eficiente em relação aos proprietários. Que se por um lado há perda ambiental por outro o direito a propriedade não foi reconhecido.

O Sr. Igold Isnochi disse que a *moção* não pretende diminuir a área do Parque e sim dar uma definição para a resolução da questão fundiária e que o Decreto se tornou caduco. Citou também que há falta de esclarecimentos por parte dos conselheiros e, portanto, não se deveria realizar tal *moção*.

O Sr. Edson Santiago disse que foi surpreendido sobre a proposta da *moção* pois esta não foi divulgada na pauta, o que constitui uma incoerência.

A Sra. Alice disse que o CCPNI não foi consultado pela AAI sobre a ação em si e a partir do momento que isso foi levado direto ao âmbito judicial, não é caberia mais a discussão dos motivos que levaram a AAI a tomar tal atitude. Alice disse ainda que o decreto é definitivo e todos os integrantes do CCPNI devem agora se posicionar pois a questão é judicial.

O Sr. Luis Felipe falou que a ação tem um lado positivo que é o de fazer o Governo se posicionar melhor na questão da regularização fundiária da UC. Mas, por outro lado, traz um risco demasiadamente grande para a integridade territorial do Parque. Disse ainda que a proposta de recategorização para Monumento Natural poderia ter sido melhor discutida. Assim, a *moção* procede e ele assinaria. Concordou também que o assunto deveria ter sido previsto na pauta.

A Sra. Isabel disse que devido a não divulgação prévia da *moção* não poderia assinar sem conversar com as partes interessadas de sua Instituição;

O Sr. Anibal disse que a *moção* era válida e que o Conselho deveria se manifestar dando mais argumentos ao juiz para manter a integridade do PNI.

A Sra. Alice lembrou que na década de 70 houve votação popular para a ampliação da área do Parque e que o decreto foi uma conquista de toda a sociedade.

O Sr. Luis Felipe propôs que fosse votado o apoio a *moção* atendendo a urgência da questão e que uma segunda *moção*, mais completa e aprimorada fosse elaborada.

O Sr. Fabio propôs que a moção atual fosse aprimorada em tempo da reunião.

O Sr. Edson Santiago sugeriu que fosse feito o texto com posterior assinatura da moção.

Houve uma votação da proposta de melhorar o texto a apoiar *moção*.

Votaram a favor: 13 Instituições

Votaram contra: nenhuma das Instituições presentes

Abstiveram-se: 5 Instituições

Ficou acordado que o Sr. Luis Felipe faria as alterações na redação do texto e encaminharia via eletrônica para todos os conselheiros verificarem e darem suas sugestões. E que no dia 14 de maio o Conselho se reuniria para assinar a *moção*.

### 3.10. INFORMES GERAIS

O Sr. Edson Santiago pediu que a Direção do PNI desse uma resposta ao manifesto apresentado pela CBME na última assembléia de 2009.

Sr. Santiago abordou a existência do desconto de sazonalidade e pediu que o Parque desse uma atenção a esta questão que esta prevista na portaria reguladora do assunto Assim como ao desconto entorno.

O Sr. Walter disse que a portaria tem falhas e que isto foge a sua alçada.

O Sr. Mauricio perguntou sobre os prazos para o uso do planalto para o camping uma vez que a temporada se iniciará em breve. O Sr. Walter disse que isto depende do contrato com a concessionária e assim, do resultado da licitação. Mas com uma estrutura básica, ainda que provisória, uma situação emergencial poderá acontecer.

### 3.11. ENCERRAMENTO

O Sr. Walter agradeceu a presença de todos e pediu que na reunião do dia 12 o Conselho comemore também o aniversário de 73 anos do PNI além da nova formação do CCPNI. Disse ainda que o período de negligência vai passar e que situações inovadoras estão para acontecer. A prioridade na regulamentação fundiária é, em um primeiro momento, para aqueles que estão interessados em vender suas propriedades. E que isto será feito com o mínimo de conflito. Agradeceu a secretaria e deu por encerrada a reunião da qual eu, Flávia Cristina de Almeida Cordovil Pires, lavro a presente Ata que é por mim assinada e demais presentes.

---

---